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Инновационное развитие современного россий-
ского общества, модернизация его основных инсти-
тутов невозможны без эффективной системы охраны 
прав на объекты интеллектуальной собственности. 
Вместе с совершенствованием законодательства в 

данной сфере необходимо формировать культуру 
населения в области использования результатов ин-
теллектуальной деятельности.

Изучение состояние культуры общества в облас-
ти охраны интеллектуальных прав направлено на 



Вестник экономики, права и социологии, 2011, № 1 Право

159

изучение уровня сознания населения в данной сфе-
ре, в том числе установок, убеждений, ценностных 
ориентаций, отношения населения к интеллектуаль-
ной собственности; уровня знания населения в дан-
ной области; поведения людей в области использо-
вания результатов интеллектуальной деятельности 
(приобретение лицензионной/контрафактной про-
дукции и т.д.). 

С целью изучения вышеперечисленных индика-
торов авторами статьи было проведено социологи-
ческое исследование в феврале 2010 г. Цель иссле-
дования – охарактеризовать культуру аспирантов 
Казанского (Приволжского) федерального универ-
ситета (КФУ) в области охраны интеллектуальной 
собственности. В ходе исследования были опро-
шены 150 аспирантов КФУ разной формы обуче-
ния (очная/заочная), на разных факультетах после 
прочтения курса «Правовая охрана результатов 
интеллектуальной деятельности». Методом ис-
следования стал анкетный опрос.

В анкете были сформулированы вопросы, на-
правленные на раскрытие установок аспирантов 
по проблеме охраны интеллектуальной собствен-
ности в Российской Федерации. Респондентам 
было предложено оценить уровень защиты прав 
интеллектуальной собственности, выделить ряд 
мер для улучшения ситуации, а также опрашивае-
мым были приведены несколько высказываний, с 
которыми можно было согласиться или не согла-
шаться в той или иной степени. Полученные ре-
зультаты по данному разделу позволяют сделать 
следующие выводы.

В целом, большинство опрошенных (67,6 %) 
оценивают уровень охраны интеллектуальной собс-
твенности в России как средний (диаграмма 1). 

Наиболее низкий уровень охраны интеллек-
туальной собственности аспиранты отметили в 
области музыкальной и киноиндустрии. Самой 
«защищенной» отраслью респондентами была 
признана сфера био- и нанотехнологий, так как 
43 % опрашиваемых отметили высокий уровень 
защиты в этих областях. 

Достаточно интересные результаты были по-
лучены при обработке ответов респондентов на 
большой блок вопросов, где они выражали свое 
согласие/несогласие с тем или иным высказы-
ванием. Так, абсолютное большинство из числа 
опрошенных аспирантов согласились с вариан-
том «Я пользовался контрафактной продукцией 
(приобретал нелицензионные диски, скачивал 
нелицензионные программы в интернете и т.д.)»: 
83,1 % респондентов отметили, что пользова-
лись контрафактной продукцией, причем 11,2 % 
приобретали ее постоянно (диаграмма 2). Также 
67,3 % респондентов отметили, что «лично стал-
кивались с проблемой подделки торговых марок 
и нарушениями авторского права». 

Диаграмма 1. Уровень защиты прав на результаты 
интеллектуальной собственности

Диаграмма 2. Приобретали ли Вы 
контрафактную продукцию?

Диаграмма 3. Виды контрафактной продукции
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Диаграмма 4. Какие лицензионные программы 
для ЭВМ Вы приобретали?

Чаще всего респонденты приобретали следую-
щие виды контрафактной продукции: аудиовизу-
альные произведения, музыкальные произведения, 
программы для ЭВМ (диаграмма 3).

Стоит отметить, что чуть более половины из числа 
опрошенных (54,6 %) считают, что «потребительские 
качества поддельных товаров, в целом, оказываются 
приемлемыми». С этим высказыванием не согласны 
более трети респондентов (39,7 %), примерно это же 
количество (36,7 %) выразило свою готовность «ку-
пить подлинный/оригинальный товар, даже если он 
будет значительно дороже поддельного». 

Вместе с тем в сфере программного обеспечения 
большинство (72,5 %) респондентов приобретали 
лицензионные продукты: антивирусные програм-
мы (51,2 %), программный пакет Microsoft Office 
(44,8 %) и др. (диаграмма 4) 
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Основными причинами использования нелицен-
зионной продукции опрашиваемые называют вы-
сокую стоимость лицензионных товаров и доступ-
ность нелицензионных (диаграмма 5). 

 Таким образом, можно сделать вывод о том, что 
почти 2/3 от числа опрошенных аспирантов не го-
товы покупать лицензионную продукцию, отдавая 
предпочтение поддельным товарам. В то же время 
достаточно противоречиво выглядит то, что прак-
тически абсолютное большинство респондентов 
(91,5 %) согласилось с суждением «хищение ИС 
должно преследоваться законом». Следует отме-
тить, что несмотря на малое количество пользова-
телей лицензионным продуктом, большинство из 
числа участников опроса признают значимость про-
блемы защиты прав интеллектуальной собственнос-
ти и согласны с тем, что «защита прав на объекты 
интеллектуальной собственности является важным 
приоритетом социально-экономического развития 
страны» (81,6 %). Подтверждают этот тезис резуль-
таты ответов на вопрос «Нужно ли охранять интел-
лектуальную собственность?», на который положи-
тельно ответили 98,6 % респондентов.

Далее участникам опроса предлагалось указать 
мероприятия, необходимые для формирования у на-
селения уважительного отношения к охране интел-
лектуальной собственности. Среди самых распро-
страненных вариантов были: «внедрение курсов ИС 
в образовательный процесс» (23,2 %), «ужесточение 

законодательства» (21,4 %), «развитие инфраструк-
туры в сфере охраны ИС» (21,1 %). Менее популяр-
ными оказались такие варианты: «проведение про-
паганды защиты ИС в СМИ» (17,7 %), «повышение 
квалификации специалистов в сфере ИС» (16,2 %) 
(диаграмма 6). Еще одним фактором, способствую-
щим повышению уровня охраны интеллектуальных 
прав, респонденты посчитали «рост экономики и 
увеличение доходов населения». Значимость данно-
го фактора отметили 77,4 % участников опроса. 

На вопрос «Если бы у Вас было изобретение, хо-
тели ли бы Вы запатентовать его?» положительно 
ответили 90,1 % респондентов.

Средний бал по самооценке аспирантами своих 
знаний в области интеллектуальной собственности 
по пятибалльной шкале (где «1» – нет таких знаний, 
«5» – очень хорошие знания) составил 3,72. Индекс 
фактических знаний аспирантов, основанный на ко-
личестве правильных ответов на десять вопросов 
тестового характера, показал, что в среднем аспиран-
ты ответили правильно на семь-восемь вопросов из 
десяти, что является довольно высоким показателем.

Таким образом, проблема высокого уровня со-
знания в области интеллектуальной собственнос-
ти, с одной стороны, и не менее высокого уровня 
правовой пассивности, с другой, свидетельствуют 
о том, что культура аспирантов КФУ в области ох-
раны интеллектуальной собственности находится 
лишь на символическом уровне. При этом переход 

ее к инструментальному уровню правовой актив-
ности аспирантов в данной сфере практически не 
наблюдается. 

В одном из своих выступлений Президент Рес-
публики Татарстан Рустам Минниханов подчерк-
нул, что Казанский университет является сегодня 
одним из двигателей инновационной экономики 
не только в Татарстане, но и во всей стране. [1] 
Согласно Программе развития Казанского (При-
волжского) федерального университета, одобрен-

ной Распоряжением Правительства Рос-
сийской Федерации от 13 сентября 2010 г. 
№ 1543-р [2], усиление инновационного 
характера экономики – одна из основных 
задач Приволжского федерального окру-
га, реализация которой требует поддержки 
Казанского (Приволжского) федерального 
университета. Казанскому (Приволжско-
му) федеральному университету предстоит 
достичь мирового уровня преподавания и 
научных исследований, стать интеллекту-
альным центром экономического и соци-
ального развития Приволжского федераль-
ного округа т.д. При этом основой развития 
инновационного потенциала Казанского 
(Приволжского) федерального университе-
та является и развитие интеллектуальной 
собственности. 

Диаграмма 5. Причины приобретения 
контрафактной продукции

Диаграмма 6. Какие мероприятия необходимо провести 
для формирования у населения уважительного 
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 Проведенное социологическое исследование яв-
ляется первым, но уже на основе данного исследова-
ния были сделаны определенные выводы. Несмотря 
на то, что большинство опрашиваемых аспирантов 
признают значение охраны интеллектуальных прав, 
уровень культуры в данной области остается низ-
ким. Очевидно, что необходима целенаправленная 
подготовка аспирантов в области интеллектуальной 
собственности. Но данная подготовка должна быть 
направлена не только на предоставление информа-
ции по актуальным вопросам, связанным с охраной, 
использованием и защитой результатов интеллекту-
альной деятельности, но и на повышение культуры 
аспирантов в области интеллектуальной собствен-
ности. Для выполнения этих задач необходимы 
дальнейшие исследования.
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